

# Bilan de l'année 2024



Association Loi 1901

Remontons la Roya

Bureau Siège social

53 Avenue Théophile Bottone  
06540 Fontan

Quartier Frugoni Hameau de Libre  
06540 Breil-sur-Roya

Projet  
soutenu par



## Contenu

Nous sommes ravis de vous communiquer notre bilan 2024, offrant un aperçu détaillé de l'évolution de Remontons de la Roya et des activités de l'équipe durant l'année.

<b>Introduction</b> .....	<b>3</b>
Remontons La Roya a évolué en restant fidèle à ses valeurs .....	3
Rassembler et accueillir .....	3
Les deux piliers de notre action : la coopération et un espace de réflexion .....	3
La nouveauté depuis mars 2024 : Un fonctionnement collégial avec salariés .....	4
<b>Vers un système valléen de coopération</b> .....	<b>5</b>
Un vocabulaire commun.....	5
De la réflexion à la réalisation du projet .....	5
<b>Orienter &amp; accompagner pour un système de coopération</b> .....	<b>7</b>
La boîte à outil de la coopération .....	7
Une fabrique à initiatives en marche .....	8
<b>Connaitre les enjeux du territoire pour s'y investir efficacement</b> .....	<b>10</b>
Coconstruire un savoir partagé et engagé .....	10
<b>Remerciements</b> .....	<b>13</b>

## Introduction

### Remontons La Roya a évolué en restant fidèle à ses valeurs

Nous sommes convaincus plus que jamais que l'avenir de notre territoire doit être co-construit avec ses acteurs et ses habitants. Site naturel exceptionnel, il est caractérisé par son patrimoine, ses paysages alpins et l'activité de nombreuses associations qui enrichissent la vie sociale et culturelle. Ce territoire profite également d'une richesse frontalière unique en étant relié à la fois au littoral et au Piémont.

Cependant, face à ces possibilités, il y a des défis à relever ensemble : l'extrémisation des phénomènes climatiques et ses conséquences comme la gestion de l'eau, la nécessité d'une mobilité à faible émission de CO2, et une exploitation durable des ressources de notre territoire. Avec le changement climatique, la fonction périurbaine de la moyenne montagne va certainement se développer. Il faut s'y préparer sous peine de voir les fractures sociales existantes s'aggraver. L'évolution sociale de la population de la Roya met en évidence ces changements. Plus de 50% des habitants de la vallée se sont installés il y a moins de 20 ans. Le nombre d'habitants permanents, en résidence secondaire et de travailleurs nomades à la recherche de la fraîcheur et de la tranquillité va certainement augmenter.

### Rassembler et accueillir

Nous pensons qu'il ne faut pas que ces nouveaux habitants définitifs ou temporaires vivent simplement à côté des plus anciens, mais que nous devrions vivre tous et toutes ensemble pour construire un avenir commun pour notre vallée.

Face à ces défis, nous sommes convaincus que des possibles existent. Remontons la Roya veut poursuivre son travail pour un développement et un partage respectueux du vivant et de ses ressources matérielles et immatérielles dans le but de créer un espace d'épanouissement pour les générations futures. Pour réaliser ces objectifs, Remontons la Roya a choisi le chemin de la coopération. Seul on va plus vite, ensemble on va plus loin !

### Les deux piliers de notre action : la coopération et un espace de réflexion

Cet avenir que nous souhaitons peut se construire par la coopération et la solidarité et nous sommes convaincus que l'esprit de concurrence entre villages et groupes d'habitants ne nous feront pas avancer. Ni les actions isolées. Remontons la Roya veut contribuer à la construction de liens entre les personnes et les structures collectives.

Là où la société de compétition est une société de défiance, cloisonnée et hermétique, la société de coopération repose sur la confiance, le partage et l'ouverture. C'est pourquoi nous proposons chaque mois à travers les rencontres « Paroles de la Roya » un espace de réflexion qui permet de s'informer, d'échanger et de construire un futur commun.

## La nouveauté depuis mars 2024 : Un fonctionnement collégial avec salariés

En 2024, avec l'arrivée de nos salariés, nous avons gardé notre fonctionnement collégial. Toutes les décisions importantes sont prises en commun, les responsabilités sont partagées entre les différents délégués du Conseil d'Administration (CA).

La gestion des salariés est confiée à trois tuteurs, délégués CA :

- **Emanuela Dalmasso**, en charge de la coopération, suivie par Sylvia Gossmann,
- **Arnaud Henry**, en charge des projets, suivi par Charles Claudio,
- **Margaux Maurisset**, en charge de la communication, suivie par Michel Braun.

*En nous appuyant sur nos expériences vécues à travers nos actions depuis 2020, et grâce aux moyens que la Fondation de France nous a accordés, conscients du fait que ces défis ne peuvent être relevés sans une coopération entre tous les acteurs de notre territoire. Tout au long de l'année 2024, nous avons travaillé à la création d'une culture de la coopération, travail qui vise à poser les jalons du futur système valléen de coopération. Capable de fédérer les acteurs de la Roya, cette structure a le double objectif de promouvoir une vision commune et cohérente pour le développement de la vallée, dépassant les vecteurs de fragmentation existants, et permettant de recevoir des financements pour des projets territoriaux plus ambitieux.*



**Illustration** : Présentation des 3 salariés avec les 7 délégués du Conseil d'Administration de Remontons la Roya, le Maire de Fontan et Intermade devant les locaux de l'association en mars 2024.



# Vers un système valléen de coopération

## Un vocabulaire commun

Pour développer les relations avec nos partenaires valléens, la définition d'un vocabulaire commun s'est avérée indispensable.

**Système** : Nous entendons par là une structure qui se développe chemin faisant, coconstruite par ses acteurs. Il s'agit d'innover, d'expérimenter, de créer ensemble quelque chose qui soit le plus adapté possible aux besoins du territoire et désiré par ses acteurs.

**Coopération** : Pour nous, il s'agit de constituer un maillage d'acteurs sur le territoire qui remplissent différentes fonctions et, en créant des synergies entre eux, peuvent générer de la valeur économique, sociale et écologique sur le territoire. Les objectifs de chaque acteur peuvent être différents mais l'œuvre est commune. C'est un projet ouvert, visant à intégrer au mieux les habitants en s'appuyant sur des partenariats locaux multiples : collectivités locales, institutions, entreprises, chercheur, associations, etc.

**Territoire** : Vivre dans la vallée de la Roya demande aussi la capacité de s'adapter à ses contraintes et changements. L'attachement des anciens et nouveaux habitants à ce lieu unique a permis de développer une identité multiple, qui se construit autour de leur profond amour pour cette vallée et le désir de la protéger tout en identifiant de façons nouvelles d'y vivre et prospérer. La tempête Alex a rendu plus évident l'existence de ce destin commun et la nécessité pour ceux et celles qui ont choisi de vivre dans la vallée de dépasser ses fragmentations.

**Destin commun** : Nous considérons le choix d'œuvrer pour la soutenabilité écologique comme une possibilité concrète et efficace de répondre aux besoins de tous et de garantir l'émancipation de chacun. Nous y arriverons en partageant nos connaissances et nos bonnes pratiques, pour monter en compétence ensemble, et en élargissant les cercles de partage et discussion, pour trouver tous ensemble des solutions concrètes à nos défis communs.

## De la réflexion à la réalisation du projet

Après une phase de formation des délégués du CA commencée en 2023, suivie du recrutement de 3 salariés, nous sommes passés à la concrétisation du projet de système valléen de coopération. Ce projet est financé par la Fondation de France Méditerranée à hauteur de 265.000 euros, versés progressivement pendant 3 ans.

### 1<sup>ère</sup> étape : se réunir et construire la culture de la coopération

Depuis mars 2024, les acteurs associatifs de la vallée se réunissent tous les deux mois afin de construire une vision commune et d'échanger autour des synergies possibles entre leurs actions concrètes. Remontons La Roya s'est engagée dans cette structuration par un appui logistique pour l'organisation de ces réunions à plusieurs niveaux : sondages, messages d'invitation et de relance, réservation de salle, création d'un espace de documents partagés sur notre serveur, etc.

Ces réunions « inter-asso » nous ont permis de commencer à coopérer dans la pratique et par différentes formes. Il s'agissait dans un premier temps se rencontrer afin de faire connaître nos projets respectifs et définir nos besoins, construire un socle commun de connaissances et un vocabulaire partagé. En évoluant, ces réunions nous ont permis d'interroger les représentations respectives des acteurs impliqués, de prendre en compte les intérêts aussi bien convergents que divergents, et de construire une confiance partagée.

### **2<sup>ème</sup> étape : monter ensemble en compétences**

Pour mieux atteindre les objectifs initiaux, et grâce à la facilitation assurée par une personne ressource de la vallée, les acteurs associatifs se sont investis dans la création d'une cartographie partagée des projets dans la vallée. Ce prisme a permis d'identifier les points de convergence entre différents projets et les besoins en termes de formations les plus partagés. Ce travail nous a permis de mettre en œuvre un programme d'ateliers de « partage de compétences » basés sur l'échange de savoir et des savoir-faire existants qui s'appuie donc sur les ressources locales en matière de formation. Les premiers ateliers organisés concernent les thématiques suivantes : comment devenir organisme de formation (associations Va Savoir et Lo Recampum), outils numériques coopératifs (RLR), stratégie de communication (RLR). Les prochains ateliers continueront d'utiliser les ressources locales, mais pourront aussi faire appel à des prestataires externes, comme par exemple Intermade.

### **3<sup>ème</sup> étape : la création du système valléen de coopération**

Une partie importante des formations que nous allons organiser en collaboration avec Intermade en 2025 vise à assurer la montée en compétence des acteurs associatifs en termes de nouveaux modes d'organisation collégiale entre plusieurs organisations. En vue de cette finalité, nous avons fait le choix de nous former toutes et tous ensemble en organisant des formations qui nous expliqueront, par exemple, comment fonctionne un fond de dotation, quels types de gouvernance partagée nous pouvons adopter pour une structure qui regroupe multiples associations, quelles structures juridiques peuvent mieux protéger notre diversité tout en assurant notre efficacité, etc. Les objectifs pour 2026 concernent la concrétisation de la création d'une structure collégiale sur la base d'un projet de développement de la vallée partagé capable recevoir des financements globaux à répartir sur les différentes priorités identifiées par le collectif.

*Aujourd'hui, nous avons réalisé les deux premières étapes de ce projet grâce aux synergies créées avec les acteurs du territoire, et à la structuration des réunions inter-asso qui permettent de créer les liens et la confiance nécessaires à la création d'un système valléen de coopération. Cette co-construction intègre aussi les activités décrites dans la partie suivante, la coopération étant pour nous à la fois un moyen et un objectif.*



## Orienter & accompagner pour un système de coopération

Un des objectifs affirmés dans notre projet soutenu par la Fondation de France Méditerranée est d'initier et d'encourager de nouvelles coopérations et de soutenir des expérimentations innovantes au niveau local. Cela nous a permis de poursuivre notre travail d'accompagnement de projets collectifs, tout en encourageant nos partenaires sur le chemin de la coopération.

### La boîte à outil de la coopération

Avec 4 ans d'expérience sur le territoire, Remontons la Roya a pu expérimenter en 2024 un certain nombre d'outils pour accompagner les acteurs locaux engagés dans de nouvelles trajectoires économiques, sociales et parfois culturelles. Sont énumérées ci-dessous les solutions développées par Remontons la Roya pour démontrer les avantages de la coopération, développer la confiance et étendre notre réseau relationnel susceptible de se transformer en système de coopération.

- **L'accompagnement de projets collectifs pour démontrer les avantages de la coopération**

Principes : S'assurer d'abord que les porteurs de projets partagent les valeurs de l'association RLR : inclusion contre l'entre-soi, la coopération contre la concurrence, l'intérêt général, le respect du vivant. Accompagner n'est pas décider « à la place de », il s'agit d'aider un ou des porteurs de projets à prendre des décisions et de soutenir les décisions prises. L'objectif est aussi de faire en sorte que les porteurs de projets deviennent autonomes le plus rapidement possible.

La pépinière : Écouter, passer de l'idée au projet, mettre en lien avec des projets ou acteurs, étudier ensemble la faisabilité du projet, le reformuler, modéliser, réfléchir à la forme juridique la plus adaptée, aux financements possibles.

Le jardin : Pour les projets passés dans la pépinière ou qui ont déjà franchi cette étape. Animer la réflexion sur le modèle économique, évaluer la phase de test et de lancement de l'activité.

- **Le portage salarial** : Association employeuse depuis 2 ans, Remontons la Roya peut facilement employer un salarié pour le compte d'une autre association ou collectif si les missions assignées à l'employé correspondent à l'objet de l'association. L'objectif est que l'association demandeuse soit le plus rapidement en mesure de porter elle-même ce poste.

Exemple : Cultures en Terrasses, Conservatoire de la Châtaigne de la Roya  
Evolution possible : groupement d'employeurs

- **Le portage de projets** : RLR peut également servir de véhicule juridique pour des initiatives qui ne peuvent pas porter elles-mêmes un projet. Le but de ce dispositif est de déployer rapidement des projets répondant aux objets de RLR, dans le domaine de l'ESS et d'autonomiser les porteurs et porteuses dès que possible.

Exemple : A Stera  
Evolution possible : fond de dotation territorial

- **Une permanence d'accueil, pour la mise en lien et l'orientation** : impulsée par la labellisation en cours depuis 2024 dans le réseau Guid'Asso, RLR tient désormais une permanence en différents lieux (ses bureaux à Fontan, dans les médiathèques de la vallée) pour accueillir et écouter les porteurs d'initiatives. Grâce à sa connaissance des nombreux acteurs locaux et ayant identifié les leviers et synergies qui les caractérisent, RLR incite les porteurs à se rapprocher, à coopérer plutôt qu'à entrer en concurrence. Elle peut aussi les orienter vers d'autres soutiens si les projets ne relèvent pas de son champ de compétences.
- **Soutien logistique ou mise à disposition de personnel** : facilite l'organisation d'événements et/ou met à la disposition d'autres associations ou collectifs informels son matériel bureautique et de projection multimédia (en partie financé par le Crédit Agricole, RLR ayant été lauréate des Trophées de l'Innovation 2023). RLR peut aussi mettre à disposition une partie de son personnel et ses bénévoles pendant une certaine période pour un événement particulier.

Exemple : le projet Cultures en Terrasses, Les Ami.e.s de la Roya pour le Festival Passeurs d'humanité, l'école Holden pour le documentaire « Ferrovia delle Meraviglie », la CARF pour l'organisation d'une des trois tables rondes des Journées Tiers Lieux et pour la structuration de la filière agricole.

- **Solution d'outils de communication** : En 2024, RLR a mis au point ses outils de communication internes et externes en utilisant des logiciels libres (non GAFAM) et collaboratifs. RLR a fait connaître ces outils et a proposé de former d'autres structures à leur utilisation. Ces logiciels, développés de manière collaborative et décentralisée par une communauté non tournée vers le profit, correspondent à l'éthique de beaucoup de partenaires de RLR.

Exemple : Dossier partagé sur notre serveur pour les acteurs des réunions inter-asso, atelier partage de compétences sur les outils numériques coopératifs, création d'une fiche horaire pour les transports dans la vallée.

## Une fabrique à initiatives en marche

### **Cultures en Terrasses** – *Capteurs d'hygrométrie: de la coopération pour aller plus loin*

Le projet Cultures en Terrasses disposait d'un financement pour la pose de différents capteurs en vue de mieux préciser l'impact des terrasses entretenues dans la stabilité des versants. Les estimations concernant ces équipements se sont avérées hors budget. RLR est alors intervenu pour redéfinir les besoins en lien avec une notion d'intérêt général induite par l'appel à du mécénat de la Fondation du Crédit Agricole.

Le choix des deux conservatoires de la Châtaigne et de la Ciappea s'est fait en s'attachant à la question de la pérennité de ces cultures dans un contexte de raréfaction de la ressource en eau induit par le changement climatique. Les aspects pédagogiques, de partage des données avec des organismes de recherche sont pris en compte. Un travail d'optimisation technico-financier a permis de rendre compatibles les objectifs proposés par les deux conservatoires et l'enveloppe disponible. Des conventions sont en cours, la mise en place des capteurs est prévue au premier semestre 2025.

### **Conservatoire de la Châtaigne – portage salarial**

Initié pour le projet Cultures en terrasses en 2023, la continuité du portage par RLR de la salariée Charlotte Debackère pour le projet du Conservatoire de la Châtaigne a permis à l'association de conserver le financement du contrat aidé permettant d'alléger le coût du poste, et de ne pas avoir à gérer les démarches administratives liées à une première embauche. Les termes de ce portage ont été fixés par une convention de reversement entre l'association et Remontons la Roya, validée par le cofinanceur du poste (Département06). Ce portage a pris fin en novembre 2024 et a duré 1 an. Aujourd'hui, le Conservatoire est devenu à son tour structure employeuse.

### **La filière agricole – un projet structurant**

RIR a été sollicitée en mars 2024 par des agriculteurs pour une mission de coordination dans le cadre d'un projet de pôle agricole porté par la CARF. Quelques mois plus tard, RIR a pu engager une partie du temps de l'une de ses salariées (ayant une activité agricole) pour lancer ce projet structurant pour la vallée. A partir de l'été 2024, elle a relancé la CARF sur le sujet, puis sollicité à sa demande les nombreux acteurs de la filière agricole (maraîchers, éleveurs, syndicats...) et identifié l'association Les Producteurs Valléens comme l'acteur le plus à même de représenter la filière auprès des institutions. Plusieurs rencontres ont été organisées pour les fédérer et commencer à travailler en coopération avec les administrations locales. Cette mise en relation a permis de créer des pistes pour financer un poste de coordination porté par cette association et mener à bien les prochaines phases du projet (étude de faisabilité, recherche de financements...).

### **A Stera – lieu intergénérationnel à La Brigue, un portage juridique**

Au moment où les initiatrices du projet A Stera ont eu l'opportunité d'obtenir un financement, elles n'avaient pas encore de structure juridique porteuse apte à le recevoir. Le financeur exigeait que le projet soit porté par une structure ayant au moins deux ans d'existence et la trésorerie nécessaire au démarrage du projet. En attendant que A Stera obtienne un statut juridique, RLR est la structure porteuse du projet après avoir contribué à son émergence. Après signature d'une convention avec les parties prenantes, RLR reçoit les fonds qui sont ensuite reversés à A Stera sous forme de prestation. A Stera devrait devenir autonome d'ici fin 2025. Une partie des fonds versés par le financeur est conservée par Remontons la Roya au titre de l'accompagnement de projet et de gestion administrative du portage.

### **Casa Viva – mise en lien et orientation**

Casa Viva est un collectif d'aînés de la vallée, constitué depuis maintenant quelques années avec la volonté d'agir ensemble pour bien vieillir dans la vallée de la Roya. Ce groupe a sollicité RLR en 2024 pour un accompagnement dans la mise en place d'un lieu de bégainage. 2024 a donc surtout été la phase de l'écoute et de la définition du rôle de RLR, qui accompagne à :

- la formalisation : rédaction de documents,
  - l'opérationnel : coopération avec les acteurs valléens,
  - ponctuellement sur demande, en cas de besoin spécifique d'accompagnement.
- RLR s'efforcera d'autonomiser au plus l'association Casa Viva dans le portage du projet : communication, rencontres ... et de proposer des relais pertinents pour des expertises spécifiques (habitat partagé, bégainage ...).

## Connaitre les enjeux du territoire pour s'y investir efficacement

Depuis sa création, RLR a encouragé les échanges et le débat entre les habitants et les institutions publiques sur l'avenir de notre vallée. Le projet soutenu par la Fondation de France Méditerranée a permis la construction de projets, espaces de réflexion et moments d'échange avec différentes institutions publiques dont les habitants de la vallée profitent pour s'informer, débattre et monter en compétences sur les enjeux de territoire.

### Coconstruire un savoir partagé et engagé

« Savoir c'est pouvoir » constitue pour RLR un principe fondamental de son action. Depuis sa création, RLR a toujours travaillé pour que les habitants de la vallée soit mieux informés, pour que ce savoir puisse se traduire dans une montée en compétence qui leur donnera la possibilité de s'engager, à côté des institutions publiques, de façon efficace dans la construction de leur destin commun.

#### Les domaines d'intervention :

- **Construire un récit de territoire partagé** : Enquêtes, focus groupes, ateliers, Paroles de la Roya, conférences, débats, interventions dans les écoles, stands lors de manifestations locales, etc. L'attachement des habitants de la Roya à leur territoire représente le meilleur moyen de renforcer le lien social et de promouvoir un débat public apaisé et constructif.
- **Promouvoir un dialogue entre science et société** : L'air et l'eau sont au cœur de deux projets scientifiques, AtmoSud et Saorge Story, auxquels RLR participe avec l'objectif fondamental de permettre un vrai partage de connaissance entre les habitants de la Roya et le monde de la recherche. Ce travail vise aussi à promouvoir des moments d'interaction constructive avec les pouvoirs publics dans le but de créer des pratiques d'échange et engagement répliquables dans plusieurs domaines.
- **Soutenir les démarches collectives, institutionnelles et transfrontalières** qui répondent aux besoins du territoire en organisant, coorganisant ou participant aux événements, débats, projets qui visent à renforcer la participation citoyenne et le lien entre les habitants, les élus et les institutions.

### Réfléchir ensemble pour agir unis

#### Paroles de la Roya – un espace de réflexion

A partir de septembre, nous avons lancé « Paroles de la Roya », un nouveau format de rencontres mensuelles avec les habitants de la vallée autour de la thématique : *Quel avenir pour nos montagnes ?* Chaque mois une conférence et des échanges sur un sujet, dans le but de nous rassembler et discuter ensemble sur des thèmes d'actualité locale, créer du lien, parler des intérêts communs, faciliter la participation citoyenne par la connaissance plus fine de notre environnement et des questions qui nous concernent. Des rencontres régulières entre habitants et



intervenants volontaires pour échanger et débattre sur les questions concernant notre avenir en tant que territoire rural, montagnard et en périphérie d'un littoral très densément peuplé. L'organisation de ces rencontres a permis aussi d'intensifier nos liens de coopération avec des scientifiques : « L'histoire des terrasses et leur mise en culture », des acteurs italiens de la mobilité : « Quelles perspectives pour notre « Ligne de vie » ? » et au mois de janvier ce sont les bergers qui ont pris la parole : « Quel avenir pour le pastoralisme dans nos montagnes ? ».

### **AtmoSud** – coopérer pour une éducation à la préservation de l'environnement

Le projet Capt'Air 2 en partenariat avec AtmoSud a permis de mettre en place une action de sensibilisation à la qualité de l'air dans les écoles de la vallée (5 capteurs d'air intérieur et 4 extérieurs fournis par AtmoSud). Avec l'appui d'un membre du CA, professeur des écoles, une formation des 19 enseignants des écoles de la vallée a été réalisée. Ce projet scolaire est identifié par l'Education Nationale en synergie avec le programme de recherches LÉA - E3TR (Éducation, Territoire et Transitions en Terrasse dans la vallée de la Roya). Enfin avec les services de l'Education Nationale et AtmoSud, nous avons comme objectif d'établir un bilan à l'issue du projet pour en tirer les enseignements utiles en vue d'éventuels déploiements sur d'autres territoires. En 2025 il est prévu au printemps une restitution lors de l'événement FestiSciences, qui permettra aux élèves de présenter des expériences menées ; et de poursuivre l'action en complétant le réseau de capteurs entre Tende et Vintimille (école française) pour intégrer la dimension franco-italienne du territoire.



### **Saorge Story** – un projet de science citoyenne

Le projet de recherche science-société Saorge STORY coécrit par RLR, l'Université Côte d'Azur et l'Université Sorbonne a été accepté par l'Agence Nationale de la Recherche (ANR). Ce projet vise à développer une méthodologie transversale et participative autour des enjeux liés à l'eau dans le village de Saorge. L'innovation réside dans l'intégration de savoirs scientifiques et locaux, afin de co-construire des solutions adaptées pour la gestion des ressources en eau et l'atténuation des risques naturels. En collaboration avec les habitants, ce projet inclut des mesures de terrain et des analyses géotechniques, tout en promouvant une science citoyenne active, où les habitants jouent un rôle clé dans la recherche. Cinq ateliers se tiendront entre partenaires du projet pour façonner l'interdisciplinarité, entre hydrogéologie, géographie et psychologie sociale, et rendre l'approche apprenante pour tous. Un premier sera organisé pour identifier les représentations respectives des partenaires, les convergences ou divergences des acteurs impliqués pour fonder le socle commun. Quatre autres ateliers collectifs seront organisés avec l'objectif de maintenir une modalité de travail centrée sur une réflexivité permanente capable d'assurer une prise en compte effective des possibles obstacles au bon déroulement du projet. Les résultats obtenus permettront non seulement de mieux comprendre ces phénomènes au niveau local, mais aussi de créer une méthodologie reproductible dans d'autres territoires. Le projet est coordonné par Sorbonne Université et l'association Remontons la Roya et a reçu le soutien des toutes les Mairies de la vallée Roya et de la MIRV.

### **Coopération institutionnelle et transfrontalière – élargir notre espace de réflexion**

En mai 2024, nous avons organisé une journée informative sur le Traité du Quirinal, qui a permis d'étendre notre réseau relationnel en vue de futures coopérations avec les collectivités locales et italiennes. Par la suite, Remontons la Roya a eu le plaisir d'être invitée par la CARF au « 2ème Symposium de la coopération Franco-italienne » qui s'est tenu le 30 novembre à Menton. Le 4 août 2024, à l'occasion des Journées du Patrimoine de Breil-sur-Roya, RLR a coorganisé avec l'ASPB (Association de Sauvegarde du Patrimoine Breillois) une rencontre dont le but était de permettre aux passionnés d'histoire de nos vallées de partager leur passion et d'échanger avec un représentant de la Mairie de Saluzzo en Italie. À l'occasion des journées « Tiers Lieux » à Breil-sur-Roya les 5 et 6 novembre 2024, nous avons travaillé à l'organisation de la table ronde « Stratégie de coopération et volet social ». RLR a aussi participé : à « La rentrée d'ESS France », le 23 septembre à Paris, et au Grand Journal qui a mis en lumière la pluralité et l'abondance des initiatives et pratiques que l'ESS déploie sur la question de la démocratie. RLR a également été invitée à participer à la journée d'Échanges, enjeux, actions et ressources pour le Massif des Alpes du Sud, organisée par la Banque des Territoires le 22 novembre et aux réunions du Club du Tourisme Durable organisées par l'Office de Tourisme de Menton Riviera Merveilles.



### **Scuola di Ecologia Politica in Montagna – Coopération scientifique transfrontalière**

Les 22-24 septembre 2024, Remontons la Roya a participé à l'édition zéro de l'École d'écologie politique dans les montagnes à Vernante, organisée par l'atelier culturel Noau en collaboration avec NEMO Nuova Economia de Montagna et d'autres organismes privés et publics. Cette école, à travers une activation civique et communautaire sur les questions de développement durable, vise à créer un groupe doté de compétences capables de travailler sur des projets communs en collaboration avec les administrations publiques et d'autres acteurs locaux. Notre participation à l'édition 2024 a permis d'aborder à plusieurs reprises la nécessité et l'avantage pour les vallées Vermentina et Roya de réfléchir ensemble à un destin commun. C'est donc avec beaucoup de conviction et d'enthousiasme que Remontons la Roya participe à la réflexion concernant deux éditions transfrontalières de l'École d'écologie politique dans les montagnes pour les années 2026 et 2027.

### **Unadel – Écoutes territoriales – renforcer la participation des élus**

En novembre 2024 Remontons la Roya a candidaté à l'Appel à Manifestation d'Intérêt 2024-5 "Transitions territoriales et démocratie" de l'UNADEL et ce travail a porté ses fruits. La vallée fera partie des territoires retenus pour la prochaine session d'écoute. L'UNADEL conduit un travail d'enquête et de témoignages autour de dynamiques locales de gouvernance territoriales. Axée dans un premier temps sur les démarches fondées sur des « objectifs de transition », la méthode des "Écoutes territoriales" vient aujourd'hui apporter un éclairage sur les mouvements à l'œuvre dans les territoires. Les 4 et 5 mars 2025, l'équipe sera dans la Vallée Roya pour écouter, les habitants, les élus locaux et celles et ceux qui travaillent dans les administrations publiques. Cet exercice s'inscrit parfaitement dans le travail de mise en relation des habitants avec les institutions publiques dans la Roya.

## Remerciements

Nous remercions tous nos soutiens, les habitants, les collectifs, les élus et les administrations qui nous ont témoigné leur confiance et ont bien voulu échanger, coopérer et travailler avec nous. Sans l'aide et la bienveillance de beaucoup de personnes il aurait été impossible d'avoir accompli cette première étape.

Aujourd'hui, grâce à une communication professionnalisée, nos participations et nos initiatives, nous avons fait connaître notre projet. Une culture de coopération s'est développée là où elle n'existait pas, elle s'est intensifiée avec ceux et celles déjà rompus à l'exercice. De nombreuses rencontres que nous avons organisé et auxquelles nous avons participé ont facilité les échanges et les rapprochements que nous espérons profitables à toutes et tous pour construire notre destin commun.

**PAROLES DE LA ROYA**

Tous les mois, une conférence et des échanges entre les habitants de la vallée autour de la thématique. *Quel avenir pour nos montagnes ?*

**CONFÉRENCE - DÉBAT**

**HISTOIRE DES TERRASSES ET DE LEUR MISE EN CULTURE**

Partage des résultats de recherche sur la trajectoire historique de nos terrasses dans la Roya, effectués dans le cadre d'une étude scientifique menée par l'équipe Story, Sorbonne Université, suivie d'une présentation des travaux en cours sur les ressources en eau dans la vallée.

Avec Titouan le Vot et Marianne Cohen.

Lundi 7 octobre | 18h00

Breiz-sur-Roya, Salle Sainte Catherine

|| Suivi d'un repas partagé

Remontons la Roya



**REMONTONS LA ROYA** **TENDE**

**ÉVÈNEMENT**

**Journée sur le Traité du Quirinal**

De nouvelles opportunités pour une coopération transfrontalière

Samedi 18 Mai 2024

AVENUE DU 16 SEPTEMBRE 1947, 06430 TENDE

De 10h00 à 15h30 - Salle du Cinéma Le Bégo

Association Remontons la Roya  
www.remontonslaroya.org



**1<sup>ERS</sup> JEUDIS DE CHAQUE MOIS**

**Permanences pour projets associatifs**

Sans rendez-vous

Accueil, Écoute, Conseils, Questions, Orienter, Partager, Doute

Fontan  
33 Avenue Théophile Borzoni

Arnaud  
06 52 71 15 30

9h-17h

**REMONTONS LA ROYA**  
www.remontonslaroya.org

